



## 1 Bulletin du vendredi 06 juin 2025

### Relations entre la Chine et les États-Unis

Xi Jinping, le président chinois, a récemment demandé à Donald Trump de « redresser la trajectoire » des relations entre leurs deux pays lors d'un entretien téléphonique. Les discussions ont porté sur des sujets sensibles tels que les droits de douane et la question de Taïwan. Cette démarche intervient dans un contexte de tensions accrues entre les deux superpuissances, avec des enjeux économiques et géopolitiques majeurs. Les relations sino-américaines sont cruciales pour la stabilité mondiale, et toute détérioration pourrait avoir des répercussions significatives sur le commerce international, la sécurité régionale et les alliances stratégiques. La situation à Taïwan, en particulier, reste un point de friction majeur, avec des implications pour la souveraineté et l'intégrité territoriale. Les efforts diplomatiques pour apaiser les tensions sont essentiels pour éviter une escalade qui pourrait déstabiliser l'équilibre mondial.

### Guerre en Ukraine et ses implications géopolitiques

La guerre en Ukraine continue de faire rage, avec des implications géopolitiques majeures. Washington a récemment demandé la « fin » de la coopération entre la Russie et la Corée du Nord, soulignant les risques de soutien militaire mutuel. Le dirigeant nord-coréen Kim Jong-un a promis à Moscou un « soutien inconditionnel » concernant l'Ukraine, ce qui complique encore davantage la situation. Les états-majors occidentaux, tout en soutenant Kiev, s'interrogent sur les tabous remis en cause par ce conflit, notamment en matière de guerre hybride et de stratégies de défense. La guerre en Ukraine a également mis en lumière la méfiance des habitants des territoires occupés vis-à-vis des négociations, avec une majorité des résidents de l'est et du sud du pays se sentant oubliés. Cette situation pose des défis supplémentaires pour les efforts diplomatiques visant à mettre fin au conflit, avec des implications pour la stabilité régionale et la sécurité européenne.

### Les sondages et l'opinion publique en France

Les sondages d'opinion commandés par le service d'information du gouvernement entre 2022 et 2025, révélés par « Le Monde », mettent en lumière les préoccupations croissantes du pouvoir exécutif face à une impopularité grandissante et à un isolement accru des corps intermédiaires. Ces études d'opinion, bien que coûteuses, sont perçues comme essentielles par le gouvernement pour comprendre l'état d'esprit des Français. Elles montrent une désillusion croissante parmi la population, notamment en raison de la gestion de la crise sanitaire, des réformes économiques et sociales, ainsi que des tensions politiques internes. Les résultats de ces sondages soulignent une fracture entre le gouvernement et les citoyens, avec une perception de plus en plus négative de l'action gouvernementale. Les corps intermédiaires, tels que les syndicats et les associations, semblent également se distancer du pouvoir, accentuant le sentiment d'isolement. Cette situation pose des défis majeurs pour la légitimité et l'efficacité des politiques publiques, et pourrait influencer les élections futures.

### Réforme de l'orientation scolaire

Elisabeth Borne, la ministre de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur, a récemment proposé un plan pour améliorer l'orientation des élèves sans toucher à Parcoursup. Ce plan, bien que modeste, vise à rendre plus lisible le parcours d'orientation dès la 5e. Cependant, les syndicats déplorent un manque de moyens pour mettre en œuvre cette politique de manière efficace. La ministre a également exprimé son intention d'encourager l'année de césure après le bac, une mesure qui pourrait offrir aux étudiants une pause bienvenue pour explorer des options professionnelles ou personnelles avant de s'engager dans des études supérieures. Le stage de seconde, rendu obligatoire pour « reconquérir » le mois de juin, reste controversé, avec des inquiétudes sur sa mise en œuvre et son impact réel sur l'orientation des élèves. Ce contexte met en évidence les défis auxquels le système éducatif français est confronté, notamment en termes de ressources et de cohérence des politiques d'orientation.



## Indemnisation des passagers aériens en Europe

Les pays membres de l'Union européenne se sont récemment entendus pour durcir les conditions d'indemnisation des passagers en cas de retard d'avion. Cette décision, qui doit encore être approuvée par le Parlement européen, pourrait avoir des répercussions significatives pour les compagnies aériennes et les passagers. Les nouvelles règles visent à réduire les coûts pour les compagnies aériennes tout en maintenant un niveau de protection pour les consommateurs. Cette réforme intervient dans un contexte de reprise du trafic aérien après la pandémie de Covid-19, avec des enjeux économiques importants pour le secteur. Les compagnies aériennes, confrontées à des défis financiers, espèrent que ces nouvelles règles leur permettront de mieux gérer les coûts opérationnels. Cependant, les associations de consommateurs restent vigilantes pour s'assurer que les droits des passagers ne soient pas compromis.

## Tesla et les tensions entre Trump et Musk

Les tensions entre Donald Trump et Elon Musk ont récemment atteint un nouveau sommet, avec des répercussions majeures pour Tesla. Les cours de l'action Tesla ont chuté de plus de 100 milliards de dollars après que Trump a menacé d'annuler les contrats fédéraux accordés à Musk. Cette situation intervient dans un contexte de désaccords publics entre les deux figures, avec des implications pour l'avenir de Tesla et des projets liés à l'énergie renouvelable. Les investisseurs surveillent de près cette situation, car elle pourrait influencer les décisions stratégiques de Tesla et ses partenariats avec le gouvernement américain. La crédibilité de Donald Trump est également mise en question, avec des observateurs notant un manque de résultats concrets de ses décrets et politiques, ce qui pourrait miner sa position sur la scène internationale.

## Reddit porte plainte contre Anthropic

Reddit a récemment porté plainte contre Anthropic, une entreprise d'intelligence artificielle, pour avoir utilisé sans consentement des données issues des discussions entre ses utilisateurs pour entraîner des modèles de langage. Cette affaire soulève des questions cruciales sur la propriété des données et l'éthique de l'IA. Les utilisateurs de Reddit, qui partagent des informations personnelles et sensibles sur la plateforme, s'inquiètent de la manière dont leurs données sont utilisées par des tiers. Cette plainte pourrait avoir des répercussions importantes pour l'industrie de l'IA, en soulignant la nécessité de réglementations plus strictes pour protéger les droits des utilisateurs et garantir une utilisation transparente et éthique des données. Les entreprises technologiques devront probablement revoir leurs pratiques de collecte et d'utilisation des données pour éviter des litiges similaires à l'avenir.

## Le rapport Draghi et l'innovation numérique en Europe

Le rapport Draghi, récemment publié, a été critiqué par les économistes Bengt-Ake Lundvallet et Mariana Mazzucato pour son manque d'inspiration en matière d'innovation numérique. Les experts estiment que l'Europe doit s'inspirer de modèles comme celui de la Chine pour façonner les marchés et inventer un modèle européen durable. Cette critique intervient dans un contexte où l'Europe cherche à renforcer sa souveraineté numérique et à se positionner comme un leader dans l'innovation technologique. Les défis incluent la nécessité de développer des infrastructures numériques robustes, de promouvoir la recherche et le développement, et de soutenir les startups et les entreprises innovantes. Le rapport Draghi, bien que décevant pour certains, pourrait servir de point de départ pour des discussions plus approfondies sur la manière dont l'Europe peut mieux se préparer pour l'avenir numérique et rester compétitive sur la scène mondiale.